

año 1

MAGISTERIO¹ 85

nº 0

órgano del consejo metropolitano



intenciones

Al momento de nacer como boletín de comunicaciones Metropolitana nos ha parecido importante entregar una opinión sobre los propósitos que nos animan. Queremos ser ante todo, un instrumento útil para la vida y desarrollo de AGECH en este momento. Luego del asesinato de nuestro Presidente Manuel Guerrero, hemos vivido dramáticos y significativos momentos. Hemos aprendido del dolor crecido en espíritu y compromiso, y lo que es más importante muchos profesores se han decidido a incorporarse a nuestra Asociación. Tenemos por tanto, una responsabilidad mayor ante el profesorado de Santiago. En este sentido, queremos que colaboren decididamente a la Jornada de la Defensa por la Vida.

Tres son los objetivos. En primer lugar informar periódicamente a la dirigencia de AGECH sobre lo que ocurre en Santiago. Difundir las declaraciones públicas e iniciativas del Directorio Nacional; los compromisos y actividades emprendidos por el Consejo Metropolitano, y los que cada una de las comunales está realizando.

En segundo lugar, ayudar a reflexionar y orientar las luchas que hoy emprende nuestra Asociación; en la defensa y dignificación del Magisterio; denunciar los atropellos e injusticias de que son víctimas muchos maestros; luchar por la promulgación del Estatuto Docente; comprometernos más por mejorar y ampliar la educación chilena para que efectivamente sirva para formar chilenos y mejores ciudadanos. En este sentido, esta reflexión, orientación y denuncia, busca ante todo cambiar el actual orden vigente.

Y por último, queremos transformarnos en instrumento de conducción y fortalecimiento de nuestra organización. Ser instrumento de lucha, de comunicación activa, que fortalezca la actividad cotidiana y el compartir similares anhelos y esperanzas.

Nacemos modestamente y cada lunes esperamos estar en cada Comunal. Esperamos y necesitamos la colaboración de todos. La noticia fresca de cada dirigente, la colaboración cultural, la crítica constructiva por mejorarlo.

Sólo así nos colocaremos efectivamente al servicio del Magisterio en Santiago



MANUEL EL GUERRERO

"¿Cuánta perseverancia, decisión y arrojo se requiere para ser libres? Sin duda que mucha, porque podremos juntar todas las lágrimas y no seremos libres. Pero si juntamos todas las resoluciones y las fuerzas, todos los heroísmos cotidianos, nacerá la nueva vida"

Manuel Guerrero, Nov. 19 de 1984.

Tengo miedo de pronunciar
en esta tierra tuya y mía
hoy más tuya pues en ella duermes
desde que el dolor de mi pueblo se hizo al aire
Tengo miedo de llamarte por tu nombre
podrían pensar que estoy volviendo a abrir la h
dónde brotan la sangre de las llagas que no cie
Tengo miedo de reflejar mi nostalgia
pues pudiera teñirse mi alma de rojo
abrazarte de nuevo, escuchar tu mensaje
y cantarte una canción que te despierte.
Me cansa el aire denso que dejó tu partida,
no sé que harán ahora las aves que no emigran
tal vez canten tu nombre principitos celestes,
pantaloncitos plomos, zapatitos de escuela.
La ventana hacia el monte de los con vida eterna
se abrió de par en par para mostrar la nueva,
desde la puerta ancha de mi querida escuela
viajaste a la memoria de un pueblo que se queda
a pesar del temor que en el papel se cuele.
Te nombro guerrillero de la causa primera,
antes está tu nombre en Manuel el Guerrillero
hoy te llamó la gloria Manuel Guerrero.
Veintinueve es el día, viernes del mes de Marzo
recordad compañeros y marcarlo sagrado,
se ha ido asesinado por orden de un cemento
más, se queda en la historia de mi patria para

editorial

Colegas : en un esfuerzo por optimizar la calidad de nuestro trabajo, mejorar nuestra capacidad de entrega y de compromiso con las luchas del Magisterio encabezadas por la AGECH, es que el Consejo Metropolitano pone a disposición de la Dirigencia de Santiago este Boletín; cuyo propósito es llevar oportunamente una información ágil, veraz y orientadora del quehacer cotidiano de los Dirigentes.

Los momentos por los que atreviéramos no son fáciles, por el contrario, múltiples desafíos debemos superar a diario cuando aparece la muralla del temor, la frialdad o la indiferencia junto al dolor que sentimos toda vez que la ausencia de MANUEL GUERRERO nos pesa en el corazón, en la cabeza, en las manos.

Sin embargo, estamos seguros, hoy es tiempo de actuar, de llevar adelante y con éxito nuestras demandas, nuestro clamor de Justicia para el Magisterio, Justicia que debe expresarse en Estatuto Docente Ahora, mejoras económicas reales, cese a los despidos y término de la cultura de muerte que ya se ha convertido en un hecho cotidiano en los colegios de Chile.

Este Consejo, ya lo dijo públicamente, está comprometido en su exigencia de Justicia, exigencia a la que deben sumarse en los hechos, cada uno de los Dirigentes Comunales, cada maestro desde la escuela, el Liceo, la sala de clases.

Al iniciarse Mayo, estábamos en el Cementerio contándole a Manuel lo que hacíamos y lo que haremos. Ayer nos reuníamos en una jornada de ayuno, solidaria, de protesta, de testimonio; sin embargo, no llegaron tasas, a pesar del lugar que cada colega, cada dirigente tiene reservado en la lucha.

En los próximos días, estaremos en el Ministerio de Educación, haremos presencia allí para encontrarle al señor Ministro la indignación de los profesores, la decisión de lucha de la AGECH, haremos presencia en el Ministerio para gratarle al señor Aránguiz que su precaria calidad humana, que su incapacidad y torpeza, no lo justifican en el cargo.

Estaremos en la sala de clases con nuestros alumnos, con los niños y jóvenes chilenos a quienes educamos, jugando el juego de defensa de la vida. Acción pedagógica que trasciende los Planes y Programas Oficiales del Gobierno, como una forma de decirle a esta joven generación que la defensa y el derecho a la vida está también en sus manos, toda vez que ellos son los depositarios de nuestros luchas y serán los continuadores de este proceso histórico en el que quedará registrado el aporte de la Asociación Gremial de Educadores de Chile por democratizar la sociedad, la vida y la Educación.

Colegas, a cerrar filas, a mejorar nuestro trabajo, a dar testimonio real de nuestro compromiso.

I CONSTRUYAMOS LA VIDA EXIGIENDO JUSTICIA I



depto. prof. jóvenes

MENSAJE DE LOS PROFESORES JOVENES DE AGECH

El Departamento de Profesores Jóvenes de AGECH Metropolitano, está coordinando el "Primer Festival de Teatro Aficionado Metropolitano de los Estudiantes y la Juventud Trabajadora". Este evento se realizará los días 27 - 29 de Junio de 1985.-

Esta actividad esté enmarcada en las iniciativas XII Festival de la Juventud y los Estudiantes "Por la Solidaridad anti-Imperialista, la Paz y la Amistad"

Para mayores informaciones dirigirse a Lord Coo número 184 Santiago.-

noticias

AYUNO DEL MAGISTERIO DE SANTIAGO

Con la presencia de un nutrido número de profesores, dirigentes sindicales y estudiantiles medios, se llevó a efecto un ayuno los días viernes 10 y sábado 11 de Mayo, en solidaridad con los víctimas recientes de la represión.

Junto a los Dirigentes Nacionales y Metropolitanos -Jorge Pevez y Sofía Colodro- respectivamente, se hicieron presente la casi totalidad de los dirigentes de AGECH que residen en Santiago. Contó asimismo con la asistencia de delegaciones sindicales entre los que se destacan: Humberto Capello de la Confederación Metalúrgica, Hector Carroco de la Federación del Vidrio; René Aucapán de la Federación Campesina Nuevo Amanecer y personalidades como José Sanfuentes y Fanny Pellarolo.

Durante el ayuno se realizaron Foros y Actividades Recreativas. Diversos cantantes y artistas se hicieron presentes, como Daniel Tillerías del Centro Cultural Mapache; Dióscoro Rojas y una Delegación del Sindicato de Canteras de Micros.

Especial significación tuvo la presencia de más de 50 delegadas estudiantiles de la enseñanza media representando a igual cantidad de colegios.

Entrevistado el Presidente de la Agrupación Secundaria de Estudiantes Cristianos, ASEC, sobre las razones de su participación afirmó:

"Participamos en el ayuno, para solidarizar con los huelguistas de la Parroquia Santa Filomena y apoyar su pliego de peticiones, además porque este ayuno contribuiría en gran medida a la Unidad del Movimiento Estudiantil Secundario."

Del mismo modo, el equipo ejecutivo de la Coordinadora de Organizaciones de la Enseñanza Media, COEM, señaló que para ellos su participación había tenido gran significación.-

Como resultado de este ayuno, nos hemos terminado de convencer que la Unidad sin exclusiones no sólo es una necesidad del momento presente, sino una exigencia. Como producto de nuestro compromiso renovado e inrenunciable por la vida, toda la vida y todas las vidas, hemos llegado a acuerdos históricos con la ASEC en torno a articular unitariamente un Comité Prefederación Unica de Enseñanza Media, que sea capaz de reconstruir el movimiento estudiantil secundario y conquistar nuestros derechos atropellados sistemáticamente durante 11 años.

La luz de la vida nos ha enseñado, pues, un sendero de Unidad y de lucha, del cual nadie nos trancará el paso.

Finalmente los Dirigentes acordaron:

"Además queremos solidarizar fraternalmente y dar las gracias a la AGECH por la acogida brindada a la SEC y al COEM. Pensamos que en la medida que se unan esfuerzos Profesores y Estudiantes, caminaremos juntos por la senda de la lucha, alcanzando en un fin no muy lejano EL RETORNO A LA DEMOCRACIA que es tan anhelada en nuestra nación."

DECLARACION PUBLICA

Toda Chile está consciente que los crímenes que terminaron con la vida de nuestro dirigente Manuel Guerrero, del profesional José Manuel Parada y del publicista Santiago Nattina, aún permanecen en la impunidad. Todos los esfuerzos rea-

Per otra parte, las declaraciones del Gobierno a to a comprometer todas sus energías para encontrar a los posibles, colaborando con la justicia no han pasado de claraciones líricas. Así sólo se ha ensanchado la distancia de la sinceridad de sus palabras y los hechos.

Nuestra organización ha dicho que no descansará hasta que se haga justicia. No descansaremos hasta que en nuestra sea la justicia la que impera y no la impunidad.

Los crímenes y los hechos de sangre se han convertido algo habitual en nuestra patria. No sorprende ya que cuando se balaude a las puertas de su establecimiento o que un niño de Enseñanza Media de muerte a otro.

¿Qué está pasando en nuestra país? ¿Qué está pasando la Educación Chilena? ¿Qué sensibilidad tiene el Ministerio de Educación que ante los acontecimientos que conmocionaron Chile, guardó silencio? ¿Y qué pensar ahora, que ante un estudiante lo califique de mero hecho policial?

Nuestro país vive en Estado de Sitio. Hace sólo un año atrás fue renovado y su fundamentación, entre otras, garantizar la seguridad y el orden, en nuestro país. ¿Dónde está el orden y de qué orden se puede hablar cuando la sangre ha bañado a los colegios y bandas armadas, calificadas como terroristas por el "jefe máximo de la seguridad chilena", en nuestra patria.

Nosotros como educadores tenemos una responsabilidad grande. No podemos seguir aceptando esta situación sin conciencia. Debemos decir a todo Chile lo que piensa el Magisterio. Callar, vacilar en este momento, es hacerse cómplice de la impunidad que puede terminar por matar el alma de nuestro país.

Por eso, como educadores hemos decidido convocar a la comunidad nacional y en especial a la escuela, a reflexionar y a concretar compromisos que signifiquen rescatar una vida por cada vida que se pierde en el país.

Bajo el lema "CONSTRUYAMOS LA VIDA EXIGIENDO JUSTICIA" hemos convocado a un mes de trabajo en defensa de la vida. Iniciamos formalmente hoy, tras los siguientes objetivos:

- 1.- Reflexionar sobre educación y defensa de la vida.
- 2.- Propiciar acciones de la comunidad escolar (profesores, padres de familia y alumnos) en la defensa de la vida.
- 3.- Reafirmar nuestro compromiso con valores fundamentales como el respeto a la vida, justicia, solidaridad y libertad.

Finalmente hemos resuelto visitar y entrevistar al Ministro de Educación, Sr. Horacio Aránguiz y formalmente solicitarle que se pronuncie en relación a las acciones que iniciaremos en las escuelas. Confiamos en que esta jornada por la vida contará con su apoyo.

Santiago, 8 de Mayo de 1985.

FALLO DE LA CORTE SUPREMA DE JUSTICIA, ACOGIENDO RECURSO DE PROTECCION PRESENTADO POR LA ASOCIACION GREMIAL DE EDUCADORES DE CHILE AGECH. (extracto)

39.- "Que los justos temores que invocan recurrentes - revestidos de indudable veracidad ante hechos criminosos ocurridos, como es público y notorio y como el Estado a través de su organización o autoridades correspondientes debe resguardar la seguridad nacional dando la adecuada protección a sus habitantes, a la vida y a los Organismos que conforme a la legislación pueden darse, resulta evidente también que por tratarse de hechos arbitrarios e ilegales, que agravan, perturben y amenacen a las personas que recurren, an el ejercicio legítimo de un derecho fundamental que ampara el artículo 19 Nº 1 de la Constitución Política de la República, es procedente otorgar el recurso impuesto conforme a lo establecido por el artículo 1º del artículo 20 de dicho texto legal, adoptando las providencias necesarias para restablecer el imperio del derecho y asegurar la debida protección de los afectados."

Por estos fundamentos se DECLARA que ha lugar al recurso de protección deducido a fs. 1 por don Jorge Urrutia, sólo en cuanto, para lograr los fines que se alegan, debe instruirse a las Jefaturas de Carabineros de Chile y del Servicio de Investigaciones de Chile, para que presten atención preferencial a las denuncias que formulen los miembros o el Directorio de la Asociación Gremial de Educadores de Chile (AGECH) ya sea con respecto a dicha institución o a sus asociadas, dando cuenta de inmediato a la mayor brevedad a la autoridad judicial que corresponde, y prestar, además, a la Sede de dicha Asociación Gremial, el apoyo que esta requiera para el cumplimiento de sus fines."

entrevistas

" Siendo yo su padre, con su mismo nombre, Manuel Guerrero pude apreciar que desde muy niño, mi hijo supo correr con delicadeza por los campos floridos del Sur de Chile sin pisar ni un pétalo. Esta delicadeza por las cosas bellas de la vida constituyó el espiral anímico de su existencia. Con su anciana madre dolorida, con sus hermanos, sobrinos y numerosos parientes y conmigo, viejo ya, disfrutamos plenamente el goce fervoroso de la vida. Con criaturas de tan sanos principios vitales, la Agech destaca su símbolo fraterno en este mes de la Defensa de la Vida, no tan sólo para los componentes de su gremio sino que su voz alienta y estremece conciencias para que todos sin distinciones sepamos valorar debidamente este don creador de la vida. La familia Guerrero Ceballos felicita calurosamente a la Agech por esta hermosa y honda iniciativa "

ENTREVISTA REALIZADA A DON MANUEL GUERRERO RODRÍGUEZ,
PADRE DE MANUEL GUERRERO CEBALLOS.

VIERNES, 10 DE MAYO DE 1985.



"Hemos escuchado y hemos estado con OLIVIA MADERA de Guerrero, que anuncia al mundo, que la vida y la no se degüellan. Su hijo que ya tiene más de un mes de y nacerá con la primavera.

Nos hemos multiplicado este mes, estando en una parte. Hablando y escuchando: en los Irubunelos, en la bispada, en la prensa, en el Ministerio, en la Universidad, en los Colegios Profesionales, en el Comando Nacional Bajadores, con unos y otros hemos hablado de las necesidades de Justicia, de la necesidad de unir fuerzas y de avanzar.

En esta línea hemos decidido que el presente mes, en todas las escuelas del país, reivindicaremos el derecho de vivir, mestraremos el valor que tiene la justicia, desenmascaramos a los asesinos de Chile y las chil

Esperamos que las Organizaciones Sociales, de docentes, Profesionales, Estudiantes, Pobladores, en toda institución que comparta nuestra iniciativa, realice las acciones que estime necesarias para avanzar en el esfuerzo real en la escuela. Y allí orientaremos nuestra, nuestro trabajo.

Estamos convencidos que el magisterio respaldará nuestra iniciativa y la apoyará".

JORGE PAVE
PRESIDENTE DE